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要闻

■ 现在多地已经检测到BQ.1和XBB毒

株，如果已经感染过BF.7或BA.5.2毒株，之后

再次感染变异株的概率有多高？

BQ.1和XBB变异株都属于奥密克戎变

异株的分支，如果大家是近期才感染的奥密

克戎毒株，体内产生的高水平抗体会有交叉

保护作用，在短期内即使接触BQ.1和XBB

等变异株，也不容易被感染，所以不用过于

焦虑。

其次，奥密克戎的变异一直在发生，可能

还会不断有新的变异株出来，国内在做好对

境外流行株输入监测的同时，也需要做好新

发变异株的监测。

■ 如果实在避免不了感染的话，是不是

可以根据已经感染过的同事或者亲友的症

状，来挑一个比较温和的毒株产生抗体？

虽然目前有奥密克戎不同的亚分支在传

染，但总的来看，引起的症状是差不多的，差

别并没有有些人说的那么大。

奥密克戎毒株所引起的症状确实因人而

异，有些人无症状，有些人轻症，有些人可能

反应会大一些、咽痛会剧烈一些，有高热咳嗽

等。但是，这个差异并非由病毒这一个因素

来决定，每个人的症状不同还可能取决于感

染者自身的差异，比如体内产生的抗体水平、

免疫反应的强烈程度等。

也就是说，症状的轻重可能是各方面的

因素来决定的。因此建议能不感染还是尽量

不感染，现阶段也不存在有挑轻症毒株感染

的可能。

■“阳康”之后多少天才能产生抗体？

无论是新冠病毒还是其他病毒，感染以

后，人的机体免疫系统是逐渐被调动起来的，

所以抗体产生也有一个逐渐升高的过程。

短期内，最早出现的抗体是一种叫IgM

的抗体，它的升高速度比较快。那么IgG——

清除病毒的主要抗体成分，它产生的速度相

对会慢一些，一般来说两周左右可能会达到

一个比较高的水平。

也就是说，所谓的“15天产生抗体”，不是

15天前你没有抗体，到了15天抗体水平一下

子就很高了，而是一个抗体逐渐升高的过程。

■ 转阴后可以立即“撒欢”了吗？

相对来说，刚感染过的人还处在一个康

复过程中，身体相对比较虚弱，建议大家还是

“悠着点”，要休息好、吃好、睡好，不要着急出

去玩，更不要玩得很累或者熬夜，这些对整个

康复过程肯定是不利的。

同时在康复过程中，特别在早期，可能还

会有一定的传播能力，因此还是要戴好口罩，

避免交叉感染。

另外，现在进入冬季，除了新冠病毒，还

会有其他一些呼吸道传染病，比如流感等。

因此，大家在这个季节要做好防护，防止感染

其他病毒。如果刚感染了新冠又感染了流

感，这个对身体是一个更大的打击，风险也相

应增加。

■ 有些人已经二次感染了，那么再次感

染后，症状会不会越来越重？

在非常短的时间内，如3个月内再次感染

的风险是极低的。但是，随着时间延长、抗体

水平下降、病毒不停变异，可能会造成再次感

染。比如，上半年感染过，最近又感染，这种

可能性是存在的。

通常来说，再次感染的症状会更轻一些，

因为身体里已经有抗体了，清除病毒的速度

会更快一些，因而相对来说，症状没有第一次

感染这么明显。这也是我们在很多其他传染

病中都观察到的现象。

■ 重复感染会不会对自己的免疫系统

产生破坏和影响？

事实上，重复感染的话，免疫系统调动抗

体部队来清除病毒的速度会更快些，并不会

因为二次感染对你的免疫系统造成更多打

击，大家不用太过担心。

本报记者 左妍

“阳康”之后要“休息好，别熬夜”
华山医院医生针对大家关心的问题作出专业解答

酒店“隔离套餐”莫忽视防疫细节
方 翔
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洗鼻子，真的可以预防

新冠或是缓解感染后的症

状吗？

上海交通大学医学院附

属新华医院耳鼻咽喉头颈外

科副主任医师魏崴给出了肯

定的回答。

魏崴介绍，研究表明，鼻腔

盐水冲洗可以有效预防与减轻

病毒感染。尤其是针对感染奥

密克戎病毒后临床潜伏期短、

上呼吸道症状重、传染性强的

特点，患者行鼻腔盐水冲洗，可

有效改善鼻部症状，缩短转阴

时间，加速康复进程。

而健康人群每天给予鼻腔

盐水冲洗，可以作为预防保健

策略。医护及疫情防控人员可

在工作后冲洗鼻腔，以减少病

毒在鼻腔内的黏附。

作为物理治疗手段之一，

新冠病毒感染患者通过鼻腔

盐水冲洗可减少患者向空气

中释放“病毒飞沫”，降低呼吸

道病毒借助气溶胶传播的可

能，并加快感染患者的转阴甚

至治愈。

特别是病毒感染期间，患

者除了发热、周身酸痛等全身

症状外，鼻塞、流涕或者嗅觉障

碍都是常见症状。如果鼻腔症

状严重，可以考虑使用盐水洗

鼻或者局部短期使用血管收缩

剂来缓解症状。

“感染发生时，鼻腔会大量

分泌鼻涕，实际上可以视为机

体自带的冲洗自洁功能。若鼻

涕黏稠不易排出或者结痂，鼻

腔冲洗有助于把这些‘脏东西’

排出鼻腔，也能减少污物堵塞

引起的鼻塞。”魏崴介绍，“鼻腔鼻窦黏膜上

有很多肉眼见不到的纤毛，持续定向摆动，

就像千百把小扫帚一样，时刻清理呼吸道

的门户。洗鼻能促进鼻黏膜纤毛的运动，

增强清除功能。感染发生时，鼻腔黏膜肿

胀，如果用高渗的盐水冲洗，可以适当脱

水，减轻肿胀。”

不过，魏崴也指出，如果没有鼻腔鼻窦

的解剖结构异常或者基础疾病，例如过敏

性鼻炎、慢性鼻窦炎等，新冠病毒感染病程

多数是自限性的，也没有特效的干预手段，

所以无需过度干预。

本报记者 郜阳

据媒体报道，上海一家星级酒店集团

近日推出“隔离套餐”服务。套餐内容除了

住宿，还包含了早餐和晚餐，酒店采用机器

人无接触送物服务，每天还为客人提供鲜

榨果汁等。

感染新冠病毒后，一些人担心居家期

间会将病毒传染给家人，于是到酒店进行

自我隔离，这样的需求并不少。

为此，一些酒店在前台贴出暖心标语，

提示客人如果确诊阳性请告知，不要惊慌

和四处走动，将垃圾捆绑好，酒店会进行全

面消毒。

酒店推出“隔离套餐”服务，不仅是主

动回应了客人的需求，也是最大程度地避

免了给其他客人和酒店员工带来风险。

根据上海市文旅局12月15日发出的

通知，包括酒店在内的文旅场所不需要查

验核酸及验码。与其提防客人隐瞒健康信

息，不如酒店主动推出人性化“隔离套餐”，

这样既能让客人更好地得到照顾，也能让

员工提前做好防护。

绝大多数酒店是公众聚集场所，人员

来往频繁。在酒店推出“隔离套餐”的时

候，也切莫忽视防疫细节，比如：准备好

个人防疫物资、安排专门的楼层、在客人

退房后有针对性地对房间进行静置及消

杀等。

目前天气较冷，开启中央空调可能导

致疫情扩散，对此，申城一些酒店也作了相

应准备：有一家酒店的空调不使用回风系

统；有一家酒店为每位客人准备了备用棉

被、每个房间配备了暖风机；还有一家酒店

安排了有单体空调的客房。

酒店推出的“隔离套餐”，让前来隔离

的客人得到了更多关心和关爱，有助于让

他们尽快恢复健康，也有助于酒店做实做

细防疫措施，保护其他入住客人和酒店员

工的健康，真正实现“双赢”。

本报讯 市政府20日、21日召

开系列座谈会，就2023年《政府工

作报告》（征求意见稿）和政府工作，

与本市各民主党派市委、市工商联

负责人、无党派人士代表和市政府

参事座谈交流，听取意见和建议。

会议指出，今年以来，在以习近平

同志为核心的党中央坚强领导下，上

海高效统筹疫情防控和经济社会发

展，体现出经济韧性强、发展动能强、

城市功能强、民生保障稳的特点。今

年取得的成绩来之不易，其中也凝结

着各民主党派、工商联、无党派人士

和市政府参事的智慧和力量。明年

是全面贯彻落实党的二十大精神的

开局之年，也是新一届政府的开局之

年，希望大家一如既往关心上海发

展和政府工作，充分发挥优势，多谋

发展之策、多建睿智之言，促进政府

决策更加科学民主、各项工作更加务

实高效。市政府将为大家参政议

政、知情明政创造更好环境和条件。

民革市委主委徐毅松、民进市委

主委黄震、台盟市委主委刘艳、市工

商联主席寿子琪、民盟市委副主委

齐飞、民建市委副主委陆铭、农工党

市委副主委胡翊群、无党派人士代

表顾洁燕分别发言，围绕深化科技

体制改革创新、推进五个新城建设、

大力促进民营经济发展、培育壮大

新兴产业、加快健康上海建设等方

面，提出意见建议。张光平、余卓平、

沈卫国、顾晓敏、陈晶莹、贾伟平、徐

以骅、胡卫、江海洋等9位市政府参事

分别发言，就激发市场主体活力、加

快新能源产业发展、提升城市文化软实力、优化疫

情防控举措、服务重点群体就业等问题各抒己见。

本报讯（记者 姚丽萍）目前，上海市第十六

届人民代表大会有代表838名。

根据《中华人民共和国全国人民代表大会和

地方各级人民代表大会选举法》《中国人民解放军

选举全国人民代表大会和县级以上地方各级人民代

表大会代表的办法》和《上海市人民代表大会常务委

员会关于上海市第十六届人民代表大会代表名额

和选举时间的决定》，本市各区和驻沪部队共选举

产生上海市第十六届人民代表大会代表838名。

上海市第十五届人民代表大会常务委员会第

四十七次会议根据代表资格审查委员会提出的审查

报告，审议确认838名代表的代表资格全部有效。

（名单详见新民网www.xinmin.cn）

“这药送得非常及时，真心点赞！”“有

担当、有良心的药店！”前天下午，松江区广

富林街道文翔名苑的社区群里热闹极了。

原来，社区里的复美大药房发消息称，将免

费发放2000粒布洛芬，解决急需用药家庭

的燃眉之急。居民们看到消息后，纷纷点

赞道谢。

“看到大家退烧药难买，我们向公司申

请了20瓶布洛芬，每瓶有100粒。”药房负

责人范金凤说，“考虑到单瓶出售只能供给

20个家庭，而实际用药不需要这么多量，

于是决定把药分装成10粒一小袋，免费送

给大家。”就这样，范金凤和丈夫廖泽伟细

心地把药品分装成200袋，还在每个袋中

放置了一张使用说明书。

有一幕让范金凤印象深刻。社区里一

名70多岁的老人收到消息后前来为老伴

领药，拿到药品的时候，老人嘴里一直念叨

着：“好人有好报。”看到这样的情景，范金

凤心里五味杂陈，觉得既心疼又欣慰。她

说：“以前没有好好审视过执业药师这个职

业，今年发生的种种让我感受到了这个职

业的使命感和责任感。”

据社区工作人员介绍，这并不是范金

凤和廖泽伟第一次做好事。早在2020年

防疫物资紧缺的时候，两人经多方打听，得

知崇明的合作伙伴那里口罩尚有库存，便

连夜驱车前往，采购了2万只口罩，无偿捐

赠给居民。今年上半年疫情期间，两人又

积极投身社区防疫志愿者工作。

“药店已经在社区开了七八年，对我们

而言，社区里的居民不仅仅是顾客，更像是

亲人，真心希望每一个人都能平安健康。”

廖泽伟说，他们夫妇俩坚信，哪怕两个人的

力量十分微弱，但只要坚持用微光点亮微

光，就一定能汇聚更强大的力量，温暖更多

的人。

通讯员 刘驰 本报记者 杨洁

第一批“阳康”已经“上岸”。如果感染过奥密克戎BF.7或BA.5.2毒株，之
后再次感染变异株的概率有多高？“阳康”之后多少天才能产生抗体？针对大家
关心的问题，复旦大学附属华山医院感染科副主任王新宇从专业角度作出解答。
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松江这家社区药店真暖心

2000粒布洛芬免费分发

市十六届人大代表目前838名


